

sahen, weder durch ihre vermittelnde Haltung zu versöhnen noch durch Strenge zu unterdrücken vermocht. In politischer Beziehung hatte das Parlament sowohl den gesetzwidrigen Ordnungen der Königin wie ihren Eingriffen in die parlamentarischen Privilegien entschiedenen Widerstand entgegengesetzt. Aber die nationale Politik der Königin, ihre äußeren Erfolge, ihr kluges Nachgeben in einzelnen Fällen (Monopole) sicherten ihr das Vertrauen des Volkes und erhielten den inneren Frieden aufrecht, so daß Elisabeth in der That fast unumschränkt regierte.

Ihr Nachfolger, Jakob I., ein gelehrter, aber furchtsamer und in der Behandlung politischer Fragen ungeschickter, dabei von seiner Machtvollkommenheit durchdrungener Herrscher, erbitterte durch seine ablehnende Haltung Katholiken (Pulververchwörung von Guy Fawkes 1605) wie Puritaner und rief durch seine willkürlichen Finanzmaßregeln (Zollerhöhungen, Monopole), seine Verschwendung und Günstlingswirtschaft (Buckingham), seine spanische Politik lebhafteste Opposition im Parlamente hervor, in dem der durch Seeunternehmungen und Reichtum selbstbewußte Bürgerstand an Einfluß überwog. Jakobs begabter und in seinem Wandel tadelloser, aber höchst unzuverlässiger Sohn Karl I. (1625—1649) arbeitete von seinem Regierungsantritte an planmäßig auf die Herstellung des königlichen Absolutismus hin, indem er dem Parlamente jede Rechenschaftsablegung über die bewilligten Gelder verweigerte, willkürlich Steuern auflegte und seine Gegner durch Haftbefehle und Verurteilungen einzuschüchtern suchte. Erst nachdem 2 Parlamente aufgelöst waren, gewährte der König, durch steigenden Geldmangel (infolge der unglücklichen Kriege gegen Spanien und Frankreich) dazu gezwungen, dem dritten 1628 die Bitte um Recht, welche die Erhebung von Steuern ohne Bewilligung des Parlamentes und die Verhaftung von Unterthanen ohne Angabe des Grundes für ungesetzlich erklärte. Aber auch dies Parlament wurde, als es nach Buckinghams Tode gegen des Königs eigene Politik Opposition machte, 1629 aufgelöst, der Führer der Opposition, John Eliot, endete im Kerker. Mit Spanien und Frankreich wurde Friede geschlossen.

Der König entschloß sich fortan, ohne Parlament zu regieren; seine bedeutendsten Ratgeber waren dabei in politischen